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法律系讲师甘德怀在报考北京大学法学院院长朱苏力教授的

博士生时，初试成绩排名第一，但在面试复试中，他被刷了

下来，笔试成绩排名第二和第三的两人被录取。甘由此质疑

此次博士招生的公正性，向北京大学纪检部门提出申诉，并

将题为《我的北大考博经历》的文章贴到网站上，引起了轩

然大波。 甘德怀考博风波，引起社会对博士生招考制度的疑

问。笔试第一面试该不该通过？导师是否有资格判不予录取

？导师招博士的权力该扩大还是该缩小？7月23日，通过努力

，一向不愿在媒体上露面的朱苏力教授，在武汉出差之际接

受了本报记者的专访。人物简介 朱苏力，现为北京大学法学

院院长、教授、博士生导师。北京大学法学学士，美国麦克

乔治法学院商法税法硕士，美国亚利桑那大学法律交叉学科

研究博士，美国哈佛大学、耶鲁大学法学院访问学者。曾出

版《法治及其本土资源》、《制度是如何形成的》、《阅读

秩序》、《送法下乡》等著作及几十篇学术论文和书评。（

照片由本人提供） 不欢迎甘德怀再考我的博士 这件事对北大

法学院造成了伤害，这是我最心痛的。 《新京报》：甘德怀

考博事件引发了一场对考博制度是否公平的大讨论，如果甘

德怀明年再考你的博士，你欢迎吗？ 朱苏力（以下简称朱）

：我不欢迎。 《新京报》：我以为你会说欢迎。 朱：如果要

说假话，我会说我欢迎，不然太得罪人了。但我也是普通人

，说心里话，我觉得他不大能正确面对面试的失败。我上大



学的时候，有一门课考了全班倒数第一名，我没有认为这就

是失败或老师不公。一个人，如果不相信别人，他很难做到

成功。 《新京报》：处在事件中，你这些天又是一种什么心

情？ 朱：刚开始当然有些愤怒，但是我也理解这位学生的心

情和网民的一些评论。 我一直坚守专业知识分子的道路，我

从来不见记者，不上电视，我希望的就是通过自己的教学和

写作，推动中国的法制事业发展。但这件事情，实际上把我

变成了热点人物，而且这个热点人物不是我希望作的。不管

这件事最后结果如何，都会给人留下疑点，因为无风不起浪

嘛。 而且可能对北大，对北大法学院造成了伤害，这是我最

心痛的，因为提升北大和北大法学院的学术是我一生的追求

和梦想。 《新京报》：你刚才说，你也能理解事情的发生，

为什么？ 朱：中国的研究生选拔制度并没有很久，因此很多

学生包括社会，并不能理解大学招生制度和研究人才的选拔

制度之间有什么区别。 很多人都自然而然地会认为我笔试考

分高了，就证明自己很有研究能力，就应该被录取，事实上

不是如此。 另一方面，中国社会现在处于一个转型时期，社

会上有不少腐败现象，人们容易对社会产生怀疑。在这个时

候，出现这次博士招生风波几乎是难免的。 希望选有学术想

像力的学生 如果大学教育是公民教育，考博制度必须转向选

拔优秀人才。 《新京报》：你觉得研究人才的选拔制度和大

学招生的选拔制度，不同在哪里？ 朱：如果大学教育还是一

种公民教育的话，只要你笔试合格，就可以继续学习。但是

，考博的制度必须转，必须转向选拔优秀的人才。 在中国目

前的情况下，当然首先笔试成绩基本能达到要求。 《新京报

》：你最希望招收到的是什么样的学生呢？ 朱：第一要关心



中国实际，一定要研究中国问题。 第二要有比较开阔的学术

视野，比较扎实的学术功底和研究能力。不一定要是法学出

身，经济学的也可以，社会学的也可以，工科也可以，但是

一定要有基本的功底和能力，不能等到博士阶段再来补基本

功。最后，还要有点学术上的雄心大志，因为这是北大，这

也是责任啊。 《新京报》：你觉得通过面试就能判断出这些

吗？ 朱：至少在美国，博士录取没有笔试，导师决定。一个

有责任心的教师，会希望尽可能多地挑选出符合自己要求的

学生，我希望挑选有学术想像力的学生。 《新京报》：每个

人都有因为自信而犯错误的时候，你觉得自己有没有可能存

在一种偏见或者会有看错人的现象发生呢？ 朱：完全可能。

可能我没有要的学生，十年之后会是一个杰出的法学家。但

作为一个导师，我必须在面试的有限时间内做出一个合乎情

理的判断。 《新京报》：你的意思是，至少在面试那天，没

有看出他有你所要求的潜质？ 朱：至少当时他回答的问题真

的不能让人满意。 作为学者，学术上一定要诚实 收了你认为

研究能力不突出的学生，自己当了好人，但花费的是国家的

钱。 《新京报》：据我所知，你有3个名额，3名复试的考生

你都可以要。 朱：我可以全部录取，那么是皆大欢喜，后来

的所有质疑和指控都不会有了。 《新京报》：那你为什么宁

愿空着一个名额？ 朱：如果都要，是我对学术不尊重，也是

对自己不诚实。收了你认为研究能力不突出的学生，自己当

了好人，但花费的是国家的钱，老百姓的钱。作为一个学者

，重要的是学术品格，学术上一定要诚实。 《新京报》：也

许很优秀的学生，在面试的时候会因为紧张而表现不好呢？ 

朱：是有这种情况，但这是没有办法的事情，有人笔试也会



发挥不好呀。制度能处理的只能是一般的情况。 《新京报》

：如果有人天生就是表达能力不大好呢？ 朱：本来我们考查

的就是研究能力，并不是考他的表达能力。正是因为考虑到

考生可能紧张，我们准备的题目都相对简单，都是考生应当

能回答一点的，剩下就是好不好的问题了。 比方说，你在法

院工作，那法院都适用什么法律，为什么？你读过什么书，

对你有什么学术启发？但这些看来简单的问题，考查的是考

生对生活的观察力，应用专业知识的能力和学术理解能力。 

《新京报》：以前有过类似的例子吗？ 朱：我自己好像没有

，其他教授遇到过类似的情况。主要是以前的面试成绩所占

比例不大，只有10％。 从这两年开始，学校才加大了面试的

比例，达到30％，而且面试不合格，就不能录取。为什么加

大了面试？就是曾经有学生背功好，或者是押题押准了，甚

至不排除有作弊的。而且，笔试成绩往往差距都不大，很难

说高出几分就更加优秀，这些都可以而且应当通过面试来弥

补。 学者应有权选择人才 如果连这样的选择都必须付出代价

，将来谁还敢面试淘汰学生？ 《新京报》：你在判这个不及

格的时候，有没有犹豫过？ 朱：我当时考虑的就是，你面试

能不能让我满意。你的表现不好，我就判你不及格。我只是

针对这次答题进行评判，没有考虑到后来能不能录取的问题

。 《新京报》：如果当时知道会有今天的后果⋯⋯ 朱：说老

实话，如果真的考虑到今天，也有可能我们会手下留情。不

过我觉得这种“死脑子”也可能是优点，如果评分时都考虑

到个人的得失，或少一点麻烦，实际上也是某种形式的对学

术的不敬。 《新京报》：那你后悔吗？ 朱：不后悔。过去就

有过一些学生通过笔试招来了，结果有的连论文都是老师手



把手教他写。可这些研究生拿到了学历，有的升了官，有的

当了大学老师，甚至当了教授，我认为，这对中国社会发展

不利。 《新京报》：即使事情对你不利？ 朱：当时还没想这

么多。 不过现在，我已经做好了准备，一定要捍卫我心目中

的学术事业。 什么是学术自由？就是要包括学者有权选择人

才组织自己的研究队伍。如果连这样的选择都必须付出代价

，将来谁还敢面试淘汰学生？所谓的面试也就没有了意义，

这将是中国学术教育体制的悲哀。 《新京报》：这个面试的

过程和结果，是不是都是客观的、公平的呢？ 朱：我不能说

这个面试尽善尽美。但是，我是非常认真对待它的，而且我

可以说，这个结果是公平的。 《新京报》：你能够说自己问

心无愧吗？ 朱：问心无愧。我做出的这个决定是一个学术的

判断。 好学生是导师的最大“收益” 当他只招一两名博士时

，就会考虑培养出来的学生质量，从长远来说，这才是对导

师的监督。 《新京报》：很多人都会因为对方以前是自己的

学生，或比较熟悉，就对他高看一眼。你呢？ 朱：坦白说，

如果一个人是我的学生，我可能会对他好一点，但是也可能

会对他更不好一点。因为，人交往多了，理解更深，会产生

有利于他的偏见，也会产生不利于他的偏见。以前也有考生

想在考试之前来见见面，只要是先打电话来的，我都通过电

话对他说，你不要来，见了不一定是好事，你不要以为你每

次见我都能够留下好的印象，你也可能留下不好的印象呢。

这是我的一个规矩。 《新京报》：你是著名的法学家，又是

北京大学法学院院长，我相信托关系、递条子走后门的事儿

你肯定碰上了不少，碰上这样的事情，你怎么处理呢？ 朱：

个人的，我是不通融的，学校这方面有严格制度。 但如果对



国家、学校利益重大的事情，比方说港台学生、外国学生、

高校师资培养、西部地区人才培养等，我也会按照学校的规

定“开恩”。但这实际上都得按正常的程序进行，完全不是

我个人能够决定的问题。 《新京报》：在你了解到的招博过

程中，有没有出现过腐败的现象呢？ 朱：就我所知，北大没

有，但听说社会上有这样的情况。过去一些年间，市场经济

对学术制度的冲击是挺大的，在有些高校，违规的现象确实

存在，还有些现象引起社会议论，比如说招领导干部或老板

。但就我而言，十几年来我没有招收过一个在职生或者领导

干部。 而且北大一直在逐步完善招生制度。比方说不招在职

生，限制导师的招生名额。 如果一个导师每年招七八个博士

，他可能就容易放松标准，但是当他只招一两个博士的时候

，他就要想一想了。什么是对老师的监督？ 考生笔试成绩是

一条，更长远的是，这个导师在学术上的成果如何，他培养

出来的学生质量如何。如果他培养了很多好学生，他就是名

牌了，这才是最大“收益”。 中国导师的权力还应当扩大 不

能因为教授当中可能会出问题，就不给教授选择学生的权力

。 《新京报》：那你觉得现在中国的导师有没有发言权？ 朱

：发言权还较小。目前北大，是70%的笔试，30％的面试。而

且我们在进行面试的时候也会面临着很多的压力，比如，笔

试第一名面试较差，我们要不要录取？ 《新京报》：现在的

制度你觉得不太合理？ 朱：不太合理。由于应试教育的传统

太重了，有些学生就是拼命突击考试内容；有的有才华的，

由于种种原因没有很多时间准备考试内容，就可能落榜。不

过在社会转型期，为了建立社会的信任获得社会的理解和支

持，有时不能不作出妥协。 《新京报》：你的意思是，导师



的权力还应该扩大？ 朱：个人看法是应当。过去师父带徒弟

，就要挑自己看中的，自己看中了，他才有可能倾注心血教

授。学术的判断力从长远来看必须交给教授。当然，教授当

中也可能出问题，但是总体来说，你不能够因为教授当中可

能会出问题，就完全不给教授选择学生的权力了。 要在竞争

中产生真正的权威 著名高校应逐步开展由知名学者推荐和考

试制度相结合的招考制度。 《新京报》：你理想中的博士招

考制度应该是怎么样的呢？ 朱：理想的制度和可行的制度是

两回事，这就是我为什么基本认可中国目前的研究生选拔制

度的根本理由。理想的制度首先要有比较理想的教师，有更

好的学术传统和学术评价机制，也要有一个能够理解这些学

术制度利弊的社会环境。这些情况现在还解决不了，所以，

从目前来看，面试只占30％是可以接受的。 《新京报》：那

你觉得适合中国国情的制度应该怎么逐渐改革？ 朱：对北大

、清华、人大、复旦这样著名的高校，应该逐步开展由知名

学者推荐和考试制度相结合的招考制度，给导师更大的自主

权。 《新京报》：过于集中的权力容易滋生腐败。 朱：所以

笔试还得占一定比例，至于比例的大小，则可以逐步稳妥地

推进。学生首先要通过一个考试，但也要有好的学者推荐。

推荐学生的学者如果不诚实，他的声誉也就坏了，在学术界

就待不下去了。谁会怀疑杨振宁、李政道他们选中的学生呢

？ 《新京报》：现在这样的权威还太少。 朱：因此，要逐步

在学术竞争中产生真正的学术权威。如果我们没有这样的权

威，我们的学术传统就很难形成，学术制度就很难形成，学

术也就很难有大的发展。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


